



Sitzung des Gemeinderates Dulliken vom Montag, 22. April 2024

Übersicht über die Beschlüsse des Gemeinderates

Im Zentrum der Sitzung des Dulliker Gemeinderats vom 22. April 2024 stand die zweite Lesung und die Beschlussfassung zur **Anhörungsantwort zum Sachplan Verkehr, Teil unterirdischer Gütertransport (SUG) resp. zum Projekt «Cargo Sous Terrain»**

Nach der Anhörungsantwort zum kantonalen Richtplan, welche der Dulliker Gemeinderat Ende Januar 2024 verabschiedete, äussert sich die vom Projekt „Cargo Sous Terrain“ stark betroffene Gemeinde Dulliken auch im Rahmen der Anhörung zum Sachplan Verkehr, Teil unterirdischer Gütertransport (SUG) ausführlich zu den relevanten Punkten:

1. Zwischenangriff und Unterhaltsstelle für den Tunnelbau im Gebiet der Kiesgrube „Hard“.

Zum geplanten **Zwischenangriff für den Tunnelbau** im Gebiet der heutigen Kiesgrube «Hard» hat der Gemeinderat seine Position gegenüber der Richtplan-Anhörung verändert und meldet nun **grundlegende Vorbehalte** gegen dieses Bauvorhaben im Grossprojekt „Cargo Sous Terrain“ (CST) an. Diesen veränderten Positionsbezug hat der Dulliker Gemeinderat einstimmig gefällt. In der Richtplan-Anhörung stand die Gemeinde Dulliken dem Zwischenangriff noch grundsätzlich offen gegenüber. Hauptgründe für den Meinungsumschwung sind einerseits vermutete, planerische Abhängigkeiten zwischen dem Zwischenangriff und der möglichen Projektdeponie im Rütitäl. Andererseits beschäftigen den Dulliker Gemeinderat auch aus seiner Sicht nicht befriedigend gelöste Fragen rund um den zusätzlichen Verkehr und die Baustellenlogistik. Und letztendlich tragen auch die von CST angestrebte Zuweisung der Bauvorhaben zu den übergeordneten Planungsinstrumenten (Sachplan oder Richtplan) sowie der inhaltlich wie auch qualitativ nicht überzeugende Reifegrad der vorgelegten Planungsunterlagen zur kritischeren Haltung des Dulliker Gemeinderats bei.

Die im Rahmen der Richtplan-Anhörung angemerkten, inhaltlichen Klärungspunkte wurden vom Dulliker Gemeinderat für die Sachplan-Anhörung nochmals überprüft und bestätigt. Weiterhin offen sind aus Sicht der Standortgemeinde Dulliken die Bereinigung von möglichen Zielkonflikten mit den aktuellen und geplanten Vorhaben der Gemeinde im Kiesabbau, die rasche Konkretisierung der temporären oder dauerhaften Beanspruchung von Kulturland durch das Projekt CST sowie die Präzisierung der Überlegungen seitens CST für eine spätere Realisierung der Nord-/Süd Verbindung im Streckennetz für den unterirdischen Gütertransport. Als zusätzlicher Klärungspunkt ergänzt wurde die wichtige Grundwasser-Thematik.

2. Projekteigene Deponie für Tunnelausbruchmaterial im Gebiet „Rütitäl“.

Weiterhin sehr kritisch ist das Meinungsbild des Dulliker Gemeinderats bezüglich der geplanten **Deponie für Tunnelausbruchmaterial im Gebiet «Rütitäl»**, welche einen massiven landschaftlichen Eingriff in der Juraschutzzone darstellen würde. Auf Basis der aktuell vorliegenden Planungen und Informationen **lehnt der Dulliker Gemeinderat die Realisierung der Deponie weiterhin klar ab**. Diese ablehnende Haltung wurde vom Gemeinderat einstimmig beschlossen.

Neben den kritischen Stimmen aus der Bevölkerung, welche am öffentlichen Informationsanlass vom 10. Januar 2024 zahlreich geäussert wurden, ist die mögliche Auffüllung des „Rütitäl“ in der Dorfgemeinschaft mittlerweile ein Dauerthema und wurde auch medial mehrfach aufgegriffen. Diese Eindrücke bekräftigen die klar ablehnende Haltung seitens der Gemeindebehörden. Ergänzt werden die massiven Vorbehalte durch ungelöste formelle und raumplanerische Konfliktfelder, den im Vergleich zum Zwischenangriff noch tieferen Reifegrad der Planung und eine aus Sicht der Gemeinde fehlende Varianten-Planung seitens der Projektverantwortlichen für alternative Deponiestandorte.

Überblick über das weitere Vorgehen

Der Sachplan Verkehr bildet im Projekt Cargo Sous Terrain das Gegenstück auf Bundesebene zum kantonalen Richtplan. Der abschliessende Inhalt des Sachplans wird unter Einbezug der Anhörung der betroffenen Kantone und Gemeinden vom Bundesrat beschlossen.

Zum kantonalen Richtplan erfolgt in einem nächsten Schritt eine öffentliche Auflage. Gemäss aktuellen Informationen des kantonalen Amtes für Raumplanung verzögert sich die öffentliche Auflage des kantonalen Richtplans. Diese war ursprünglich im zweiten oder dritten Quartal 2024 vorgesehen. Ein neuer Zeitpunkt für die öffentliche Auflage des kantonalen Richtplans ist aktuell nicht bekannt.

Im Rahmen der öffentlichen Auflage zum Richtplan haben sowohl die Gemeindebehörden als auch Privatpersonen die Möglichkeit, sich mittels einer Beschwerde gegen Richtplaninhalte zu wehren, welche nicht den Interessen der Gemeinde entsprechen. Der Gemeinderat wird die Bevölkerung rechtzeitig über den Ablauf und den Zeitplan der öffentlichen Auflage zum kantonalen Richtplan orientieren, sobald die entsprechenden Eckpunkte bekannt sind. Zusätzlich stehen die Mitglieder des Gemeinderats der Bevölkerung auch bereits in der jetzigen Phase gerne für Auskünfte zum Projekt „Cargo Sous Terrain“ zur Verfügung.

Schlussendlich hat der Gemeinderat der Einwohnergemeinde Dulliken im Sinne der Transparenz beschlossen, die vollständige Anhörungsantwort zum Sachplan Verkehr, Teil unterirdischer Gütertransport (SUG) zu veröffentlichen. Die Anhörungsantwort kann spätestens ab Freitag, 26.04.2024 im Bereich **«Neuigkeiten»** oder in der Rubrik **«Publikationen»** auf der Website der Gemeinde Dulliken (www.dulliken.ch) eingesehen werden. Hinweis: Die in der Stellungnahme erwähnten Dokumente zur Sachplan-Anhörung sind hier verfügbar: <https://www.bav.admin.ch/bav/de/home/publikationen/vernehmlassungen/laufende-vernehmlassungen/sug-anhoerung-2024.html>

Weiter befasste sich der Dulliker Gemeinderat mit folgenden Themen:

- Austausch mit zwei Vertreterinnen der Sozialregion Oberes Niederamt (Rückblick auf das Jahr 2023 sowie Ausblick auf die Herausforderungen im Jahr 2024, insbesondere im Asyl-Bereich)
- Kenntnisnahme und Verdankung der Jahresberichte der Kommissionen und Verwaltungsgemeinden
- Freigabe einer Vernehmlassungsantwort zu einer Beschwerde an die kantonale Schätzungskommission bezüglich Anschlussgebühren Wasser/Abwasser.
- Freigabe einer Vernehmlassungsantwort zu einer Beschwerde an die kantonale Schätzungskommission bezüglich der Erhebung des Klärbeitrags.
- Festhalten an der Einsprache zum Thema «Velofahren abseits von Waldstrassen» (Festlegung von Bikewegen auf dem Engelberg auf dem Gemeindegebiet von Oftringen)

Die nächste Sitzung des Gemeinderats Dulliken findet am Montag, 13. Mai 2024 statt.

Einwohnergemeinde Dulliken

Der Gemeindepräsident:

Der Gemeindeschreiber:

Walter Rhiner

Michael Steiner

Für weitere Auskünfte steht Ihnen Gemeindeschreiber Michael Steiner unter 062 285 57 70 oder michael.steiner@dulliken.ch gerne zur Verfügung.